



近年のオリンピックの柔道の試合は、細かい技でポイントを稼ぐルールのために、選手は相手にポイントを取られないために逃げ回るようになつた。最近、ようやくルールが改定され、1本勝ちの本来の柔道に戻りつつある。

しかし柔道の背後にある礼節がどこまで世界に普及しているのかは疑問だ。なぜなら、格闘技はあくま

柔道の修練を受ける彼らの動機の上、世界中の柔道愛好家への調査で、  
で、相手を倒す強さが重視されるからだ。負けた選手が納得できずにお辞儀をしないで退場する光景をオリンピックでも時々見かける。

位は、「身体の鍛錬」(17%)、次いで「精神修養」(15%)で、実際に柔道を始めた結果、約28%の人が精神力の向上に役立つたと答えている。今回の相撲騒動で、興味深かつたのは、モンゴル力士の草分け的存在の小結、元旭鷲山の発言だ。彼は「相撲稽古での、しごき（通称、可愛がり）は徐々にしかなくせない」「なくしてしまつたら日本の相撲が相撲でなくなる」と言つた。

元旭齋山は1999年1月に来日し  
彼によれば、当時の稽古場には竹刀  
だけでなく、スコップもあって弟子  
たちは殴られながら稽古し、モンゴ  
ル語を喋つただけでも殴られ、罰金  
を払わされたという。それでも厳し

い稽古に耐え、朝青龍、白鵬、日馬富士、鶴竜の4横綱を生んだ。日本人が知識として持っているモンゴル人は、チンギスハンの頃の勇猛果敢な遊牧民族のイメージで、今は大の負けず嫌いとして知られる。もし、元旭鷲山が経験した厳しい稽古を後続のモンゴル力士が耐えられず、音を上げていたら、上位にモンゴル人が食い込むことになかつただろう。

無論、辛い稽古の後にモンゴルでもモテイベーションの一つだろうが、モンゴルの若者を魅了する大相撲の厳しい稽古の世界は、モンゴル人に受け入れられる範囲内で、スコップ

で殴られるくらい、強くなるために  
は我慢すべきこととしか受け止めら  
れていないと推察される。

多分、モンゴル人力士は大相撲を屈強な人間だけに与えられた勝負の世界と捉え、勝つことが全てと理解し、伝統の意味は、そこまで理解していないと考えられる。強い者こそ模範的な人間で、高いモラルと人格を持つべきとは考えられていないかも知れない。

誰も指摘しないが今回、伝統的相撲道を追求する貴乃花親方に育てられた貴ノ岩が、白鵬の説教が終わつたとしてスマホをいじり、日馬富士を苛立たせた態度は、果たして相撲道にかなうことだったか疑問だ。日本伝統的な先輩後輩の上下関係や親方と弟子の関係には、儒教的礼節が存在している。

それこそが、相撲界が守らなければならぬことではないのか。組織の一員であるにも関わらず、上司を

無視する態度は、相撲道に反して、いるよりも見える。それではモンゴル力士に見本は示せない。

とだ。逆に日本では過去に認められていた「しごき」が暴力と捉えられなくす方向にある。むしろ、今の相撲界の変化に一番戸惑っているのはモンゴル力士を始め、外国人力士かもしれない。



制限時間なし  
広い草原で相手に勝つ  
までのところもモニタ化相撲

## チートルのDNA

これが全部  
全て！